

# EL SOCIALISTA



ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción trimestre: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—Venta: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

## HECHO ELOCUENTE

La conducta que está observando el Gobierno francés con los trabajadores declarados en huelga en la vecina República y, principalmente en París, merece ser estudiada por los trabajadores españoles.

Los republicanos de por acá nos han dicho con frecuencia que las instituciones por ellos defendidas garantizan a los trabajadores la práctica de todos sus derechos, permitiéndoles así alcanzar el mejoramiento de su clase; cosa que en modo alguno puede hacer la institución monárquica.

A esa afirmación hemos respondido siempre los socialistas que los partidos republicanos, igual que los partidos monárquicos, no pueden garantizar a los obreros sus derechos, porque siendo todos esos partidos, en mayor ó menor grado, defensores del régimen burgués, del sistema del salario, les es imposible ir contra los intereses de los privilegiados, ni consentir voluntariamente que tales intereses sufran el menor detrimento con ninguna reforma favorable a los de los obreros.

¿Cuál de esos dos criterios resulta hoy confirmado por la actitud del Gobierno que preside el Sr. Brisson? ¿El de los republicanos ó el nuestro? Bien a la vista está: el de los socialistas.

¿Qué ha hecho el jefe del Gabinete francés en cuanto la huelga de los braceros de París ha revestido importancia? Pues convertir la capital de la República Francesa en un campamento. ¿Con qué objeto? ¿Con el de alentar a los huelguistas para que persistan en su firme y valiente actitud en demanda de condiciones de trabajo que venían disfrutando hacia algún tiempo y que empeoraron los contratistas? ¿Con el de meter en cintura a los patronos que, ansiando cada vez mayores beneficios a costa de la explotación obrera, no reparan en mermar a los proletarios su ya escaso alimento? No. El señor Brisson no ha reconcentrado en París gran número de fuerzas militares para eso, sino para atemorizar, para infundir terror a los huelguistas, si es que no para perseguirlos ó fusilarlos, a fin de dar el triunfo a los patronos.

De cómo se halla París en estos momentos, en cuanto a fuerzas militares, nos lo dice la siguiente protesta formulada por la minoría socialista de la Cámara de Diputados:

«El Grupo Socialista, reunido el 13 de octubre, protesta contra el estado de sitio a que ha sido arbitrariamente sometido París y censura la actitud del Gobierno por poner el ejército al servicio de la clase patronal contra el proletariado.»

Es decir, que el Gobierno republicano de Francia ha hecho lo mismo en esta ocasión que hacen en casos análogos los Gobiernos monárquicos.

Y no es esto sólo. Desde hace largo tiempo los obreros y empleados de ferrocarriles vienen soportando infinidad de vejámenes y cobrando sueldos y salarios insignificantes. Como los demás trabajadores asociados, estos compañeros se preocupan de su suerte, y estimando propicias las actuales circunstancias, han acordado la huelga general para obtener algunas mejoras. ¿Cuál ha sido la conducta del Gobierno francés ante la resolución de esos obreros? No procurar que se les dé satisfacción a sus justas reclamaciones, ni buscar la manera de salvar el conflicto mejorando algo su estado, ni evitar el caso bochornoso de que haya guardas barreras que ganen ocho céntimos por día (2,50 francos al mes), sino apoderarse de todos los documentos de esta organización y convertir las estaciones principales de Francia en cuarteles para impedir que los mencionados obreros vean satisfechos sus legítimos deseos.

Y merece consignarse que quien así procede no es un Gobierno republicano conservador, sino un Gobierno republicano radical, en el que figuran hombres tan significa-

dos por sus ideas burguesas avanzadas como Brisson y Bourgeois.

¿Dónde está, pues, la diferencia entre republicanos y monárquicos en lo que se refiere a garantizar sus derechos a los trabajadores? En ninguna parte. Ni unos ni otros pueden hacerlo. Está en la naturaleza de esos partidos servir y amparar los intereses de la burguesía, y cualesquiera que sean sus diferencias teóricas, en el terreno de la práctica, en la esfera del Poder, tienen que proceder siempre del mismo modo: ponerse de parte de los explotadores y combatir a los explotados.

En otras ocasiones hemos demostrado con hechos que la República no garantiza a los trabajadores el derecho electoral y el derecho de reunión; hoy, con hechos también, demostramos que el derecho de coalición obrera, uno de los más importantes para los asalariados, le anula, no le garantiza, la República, en el momento que éstos quieren hacer uso de él para aminorar su mal-estar económico.

Aprendan en estos hechos los proletarios, y convézanse de que ninguna forma de gobierno, en el régimen burgués, puede garantizarles su libertad de acción para todos los fines de la vida. Únicamente el Socialismo, socializando los medios productivos, esto es, haciendo partícipes a todos, absolutamente a todos, de la riqueza social, hará posible la libertad y el disfrute de sus derechos a todos los miembros de la familia humana.

## LA SEMANA BURGUESA

En Barcelona y en Valencia «ha tenido lugar» una huelga, ó, por mejor decir, dos huelgas (una por ciudad) de consumidores de gas, las cuales están a punto de terminar satisfactoriamente, sin que haya habido prisiones que lamentar.

Verdad que los huelguistas eran respetables burgueses, y con éstos no reza el artículo 604 del Código penal que castiga el delito de coacción.

¿Pues qué creían esos *sans culotes* que se «coligan» para pedir un real más de salario, que el Código se ha escrito para los ricos?

En Valladolid se ha descubierto que un concejal de aquel Municipio tenía un mata-dero clandestino.

Merecía que le ahorcaran por torpe. ¡Dejarse descubrir!...

En Madrid vamos a tener alumbrado eléctrico.

Es decir, le van a tener las siguientes calles: Puerta del Sol, calle de Alcalá hasta la plaza de la Independencia, combinados los focos con los que instale la Compañía del Tranvía de Madrid; plaza de Madrid, paseos de Recoletos y Prado, Carrera de San Jerónimo, plaza de las Cortes, calle de Carretas, calle Mayor, plazas de Oriente, Mayor ó Isabel II, calles del Arenal, Carmen y Preciados, hasta la plaza del Callao y calle de la Montera.

Y los barrios extremos de la población con sus afueras, las Peñuelas, etc., que los parta un rayo: ya habrá quien se encargue de alumbrar a los vecinos con algún estacazo.

Aunque bien mirado, ¿para qué quieren luz eléctrica aquellos pobres?

En primer lugar, que por esos barrios no han de pasar los burgueses.

Y luego, que para ver miseria, maldita la falta que hace luz.

En algunas vaquerías, según un periódico, no sólo se consume la leche de vacas tísicas, sino que cuando hay que sacrificarlas, por no servir ya, se consume su carne, que recogen los carros del mismo establecimiento, desollada.

Así acusa la estadística demográfica de

Madrid mayor número de defunciones que de nacimientos.

Por haber tantos criminales sueltos.

Ocho millones de pesetas y un pico no despreciable se debe a los maestros de instrucción primaria en España, según los últimos datos publicados por la *Gaceta*.

¡Y queríamos vencer a los yanquis!

En cambio, tres *estrellas* del arte de Cúchares van a contraer matrimonio, y los regalos de boda que hacen a sus prometidas son verdaderamente regios, según ha tenido la bondad de contarnos la Prensa.

Y que se *chinchén* los maestros de escuela que no cobran.

Por no haber aprendido a toreros.

¿Por dónde vendrá la regeneración de este «desventurado» país?

Por la Universidad no debe de ser, a juzgar por lo que a *El Pueblo*, de Valencia, le dice un estudiante que oculta su nombre por temor a que unas calabazas sean el premio de su franqueza.

El estudiante «en cuestión» se queja de que los libros de texto son caros y malos, y dice que hay catedrático en el Instituto de segunda enseñanza de aquella capital que confiesa que le producen más renta sus libros que la paga del Gobierno.

Pero dice algo más sustancioso al estudiante de referencia, y lo mejor será copiarlo:

No quiero hablar de los abusos cometidos por los profesores que, so pretexto de enfermedad, prolongan siempre las vacaciones; de los que por artículo de lujo suprimen la explicación y se limitan a preguntar, ó entran después de la hora reglamentaria, ó mandan un auxiliar y se van de caza; de los que hacen más de quince y más de veinte faltas injustificadas, sin que nadie les suspenda.

En la Universidad, dejando a un lado las obras de ciencias físico-químicas y naturales, en las que, so pretexto de los grabados, los precios son fabulosos, en la carrera de Filosofía se nos obliga a comprar una obra de Historia Universal, que, sobre ser un resumen, cuesta 30 pesetas, y en la carrera de Derecho un profesor de Derecho civil que explica en su cátedra justicia y equidad, manda comprar su libro de más de seis tomos, compuesto de dos tomos (primero y segundo curso), en los que se copian los artículos del Código y los comentarios de *Mucius Scaevola*, y otros autores.

Como éstas podría relatar mil, pero no quiero cansar al lector. Y gracias que éstos, aunque caro, dan todo el libro, pues en las asignaturas de Historia del Derecho, Derecho Mercantil y otras se cobran quince ó veinte pesetas por todo el libro y se entregan un par de cuadernitos que se publicaron años ha y un recibo para el resto de la obra, que jamás se acabará de escribir.

Estos *hormiguitas* son los representantes de la España culta y los encargados de educar a las futuras generaciones en los principios de la más severa moral y de la más estricta justicia.

Sin que haya un ministro de Fomento que corte por lo sano.

Acaso porque todo está podrido.

«Desde que se inauguró el cementerio del Este hasta la fecha han sido enterrados en él 200.000 cadáveres.» Esto ha dicho el conde de Romanones, alcalde de esta villa y corte.

Es decir, que en un período de 10 años ha muerto medio Madrid. Esta cifra, verdaderamente espantosa, da idea de cómo se vive ó, mejor dicho, cómo se muere en la capital de España, en esta capital donde acaba de celebrarse el 9.º Congreso internacional de Higiene y Demografía para satisfacer la vanidad, acaso productiva, de unos cuantos zascandiles, que habrán tenido muy buen cuidado de ocultar este dato (suponiendo que lo conocieran) a sus colegas extranjeros.

En una población que desaparece totalmente cada 20 años, preciso es que no existan ni rudimentos de higiene y campen por

sus respetos los adulteradores de los artículos alimenticios, los envenenadores del público, a quienes no alcanzan Códigos, ni leyes, ni Reglamentos.

La miseria horrible a que se halla condenada la clase obrera, naturalmente la más numerosa (en la actualidad la crisis de trabajo es agudísima), la insuficiencia de los salarios (para los que tienen la dicha de alcanzarle), dada la carestía de la vida en Madrid, el hacinamiento de la población obrera en los suburbios de la capital, faltos de aire y de luz, y la criminal adulteración de los menguados alimentos que el pobre puede llevar a su boca; todas estas y otras muchas son causas que explican que la mortalidad alcance cifras tan elevadas.

También son del alcalde de Madrid estas palabras:

La necesidad urgente de la construcción de la Necrópolis aparece desde luego al considerar que existen cementerios en el casco de la población cuya clausura data de 20 años a la fecha, y en los que se hallan al descubierto, por el estado de ruina de las sepulturas, los restos de nuestros antepasados. Además, en las crudas noches invernales acuden a esos lugares multitud de golfos, que se guarecen en los destruidos nichos, profanando tierra consagrada sólo a los que dejaron de ser.

¿Golfos que en las crudas noches invernales se guarecen en los nichos de los cementerios!

¿Y esto ocurre en la capital de España, en la villa del Veloz-Club, de la Gran Peña y del Casino de Madrid, donde la Plaza de Toros tiene un lleno cuando mata el *Guerra*, y el Real ha hecho «buen abono»? ¿Y esto lo confiesa el alcalde?

Pues huelgan los comentarios.

A *La Federación*, periódico piñista de Alicante, no le ha gustado la apreciación que de la actitud de su jefe en el conflicto con los Estados Unidos ha hecho nuestro amigo Iglesias en *El Liberal*.

Y su pasión llega al punto de afirmar «que Pi y Margall ha sido el único español que ha visto claro en el asunto cubano».

Nosotros, más justos con todo el mundo, incluso con nuestros adversarios, nos hemos holgado siempre en citar al Sr. Pi como uno de los que en el asunto del conflicto con los Estados Unidos han defendido la solución más justa y más práctica; pero ese mismo espíritu de justicia nos impide conceder al señor Pi la unigenitura, porque lo mismo que él ha sostenido el Sr. Mañé y Flaquer en el *Diario de Barcelona* y el Sr. Peris Mencheta en los escaños del Congreso, y nosotros en nuestros periódicos y nuestros mítins.

La diferencia está (y es lo que nuestro compañero Iglesias ha querido hacer resaltar) en que el Sr. Pi y Margall, que se llama jefe de un partido popular y numeroso, ha limitado su propaganda en contra de la guerra a los 1.700 ejemplares que tira *El Nuevo Régimen*, mientras que los socialistas, más pobres, más modestos, con menos fuerzas, hemos hecho esa misma propaganda en la Prensa y en los mítins, produciendo una campaña de agitación al grito de «todos ó ninguno», en pro del servicio militar obligatorio; campaña que hizo reaccionar a unos y ver claro a otros, y que llevaba implícita la condenación de la guerra, ya que los mismos adversarios han reconocido que de haber ido a la misma pobres y ricos aquélla no se hubiera prolongado.

Y aquí queda explicado lo que el periódico federalista de Alicante nos pregunta respecto a lo que entendemos por «una honrada agitación». Creemos que los partidos políticos deben aprovechar todos los medios de propaganda para defender lo que creen justo, aunque para ello sea preciso arrojar la popularidad por la ventana, y no limitarse a escribir un artículo semanal, que muy pocos leen.

Y no eche esto *La Federación* a mala parte: ni el Sr. Pi tiene la culpa de que *El Nuevo Régimen* se lea menos que *El Imparcial*, ni nosotros la tenemos de que *EL SOCIALISTA* no tenga tantos compradores como el



*Heraldo*; pero cuando no basta la propaganda escrita, queda la oral, y ésta no la ha hecho el Sr. Pi, teniendo, ó por lo menos alardeando tener en su partido oradores y *Comitales*.

Quedamos, pues, mal que le pese al semanario alicantino, en que el Sr. Pi y Margall no ha sido el único que ha visto claro en la cuestión cubana, y que como jefe de partido no ha hecho todo lo que debía y á que estaba obligado.

Y, por tanto, que lo que nuestro amigo Iglesias ha dicho en *El Liberal* es exacto.

\*\*\*

Otro periódico republicano, *El Noroeste*, de Gijón, se ha ocupado de lo dicho por nuestro compañero Iglesias en *El Liberal*, y burla burlando, y poniendo por delante la protesta de que no le gustan las discusiones del «más eres tú», nos dice que más hemos pecado por omisión los socialistas que los republicanos en el asunto de la guerra, fundándose en el peregrino argumento de que decimos á diario que hemos arrebatado las masas al partido republicano.

La primera afirmación del diario gijonés es falsa, pero, en cambio, la segunda hay que reconocer que lo es también; el pecado de omisión no lo hemos cometido como acabamos de demostrar á *La Federación*, y en cuanto á que hayamos arrebatado las masas al partido republicano, no lo hemos dicho jamás porque, desgraciadamente, no es cierto; que esas masas se vayan viniendo al campo socialista, sí lo hemos dicho, porque es verdad, y que continuaran viniéndose, también lo hemos afirmado, porque es exacto.

Lo que en esta ocasión se ha demostrado (y es lo que le duele confesar á los republicanos) es que, ó éstos no disponen de las fuerzas de que alardean, ó que sus directores son tan ineptos políticos, que, por temor á perder una popularidad basada en falsa patriotía, ó por halagar al militarismo, de quien esperan la realización de sus ideales, han dejado hacer á los partidos monárquicos, encontrándose ahora sin autoridad moral para exigirles cuentas.

Nos acusa *El Noroeste* de injustos porque decimos que los prohombres republicanos callaron, por conveniencia ó por temor, las consecuencias de las guerras que tan adversas nos fueron, y replica que los Sres. Pi y Salmerón hablaron de la independencia de las colonias.

Al Sr. Pi y Margall le hemos citado siempre entre los que se han opuesto á las guerras, y el Sr. Salmerón ha hablado de la emancipación de las colonias en términos tan... krausistas, que apenas se ha enterado nada. Además, el Sr. Salmerón era diputado antes de la guerra y en la guerra: ¿qué campañas ha sostenido en el Parlamento defendiendo la paz? Al contrario, ha sido el primero en levantarse para pedir que se enviasen telegramas de felicitación á nuestro ejército por hechos de armas insignificantes, lo cual, naturalmente, había de avivar el ardor guerrero de sus compatriotas. Era también el Sr. Salmerón jefe de un partido que sabe «agitar la opinión» cuando se aproxima una lucha electoral: ¿qué agitación ha producido pidiendo la independencia de las colonias?

Pero, ¿cómo había de hacer nada de esto el Sr. Salmerón, si sus mismos correligionarios no estaban de acuerdo respecto á la concesión de la autonomía?

Y no decimos más á *El Noroeste*, de Gijón.

Cuanto más instruido es el obrero mejor puede trabajar por su emancipación.

## El Congreso socialista de Stuttgart.

Según anunciamos en el pasado número, vamos á dar cuenta hoy de algunos acuerdos de tan importante Congreso, que, por no sernos conocidos entonces, no los pudimos insertar. A la vez completaremos con nuevos detalles varias de las noticias ya publicadas.

Del informe presentado por Gerisch acerca de la situación económica del Partido, resulta que las entradas ó ingresos que tiene toda la Prensa del mismo (diaria y semanal) ascienden á 3.278.000 marcos. Los abonados á los periódicos diarios llegan á 290.000, habiendo aumentado del año pasado á éste en 34.000. Los abonados á los otros periódicos se aproximan á 100.000. El aumento de los ingresos que ha tenido la Prensa del Partido en el último año ha ascendido á 320.000 marcos.

En las últimas elecciones ha gastado la Democracia Socialista Alemana 621.000 marcos, de los cuales 213.000 salieron de la Caja Central.

El acuerdo recaído acerca de la táctica

que ha de observar el Partido se ha inspirado en las ideas defendidas por Bebel, Liebknecht, Kautsky, ciudadana Zetkin y otros, ó lo que es lo mismo, que los socialistas no establezcan alianzas ni pactos con los partidos burgueses avanzados.

El acuerdo respecto al desarme, propuesto por Bebel, dice así:

Considerando la proposición del desarme ideada por el zar como la justificación de la guerra que los socialistas hacen á los armamentos insensatos, los socialistas están conformes con la opinión del zar de que los armamentos imposibilitan la prosperidad pública. El Congreso hace constar que esos armamentos son el resultado de la ambición y del deseo de conquistas de las clases directoras, que utilizan los ejércitos para oprimir á los pueblos, y que hasta ahora Rusia ha dado el ejemplo de los armamentos exagerados, en tanto que niega al pueblo la menor concesión constitucional.

El Congreso considera, á fin de que la proposición del zar pueda tomarse en serio, que Rusia debe dar el ejemplo procediendo al desarme, cesando en sus persecuciones políticas y dando al pueblo una Constitución necesaria, para que la Nación pueda cumplir su misión civilizadora.

El Congreso ve en la proposición del zar un síntoma, puesto que hasta un soberano autócrata reconoce la influencia desastrosa de los armamentos. Poco importa que tras esa idea oculte un pensamiento político. Por consiguiente, los socialistas deben trabajar de nuevo energicamente en los Parlamentos á fin de que tome mayores proporciones la aversión creciente del pueblo contra los armamentos exagerados.

Opina el Congreso que los pueblos salvarán más eficazmente «sus bienes más sagrados» realizando el programa socialista de la emancipación social, que salvará los conflictos internacionales por sentencias arbitrarias. Es una sangrienta ironía que Naciones llamadas cristianas desencadenen guerras con su cortejo de miserias como el único medio de resolver sus diferencias: eso es una blasfemia, una hipocresía contra la doctrina cristiana que se enseña en las escuelas, en las iglesias y en los cuarteles.

Acercas de la política colonial y comercial hubo un importante debate entre Schipfel, Kautsky, Liebknecht, Bebel, ciudadana Zetkin, Schönlanck, Auer y otros. La doctrina proteccionista fué muy combatida por la mayor parte de los oradores, sosteniendo Kautsky que dicha doctrina va siempre aparejada con un criterio político reaccionario.

El acuerdo tomado sobre este punto es de carácter circunstancial y está inspirado en el criterio librecambista, aunque no de una manera absoluta.

Después se tomaron varias resoluciones acerca de cosas internas del Partido, de la creación de nuevos periódicos y de la mejor forma de hacer la propaganda escrita.

Julio Guesde, que ha representado en este Congreso al Partido Obrero Francés, pronunció un notable discurso saludando á la Democracia Socialista Alemana.

Después de recordar que asistió al Congreso de Halle, celebrado á poco de ser derogadas las leyes de excepción forjadas por la burguesía alemana, se expresó del siguiente modo:

Se derogó estas leyes porque entonces se creía que, bajo un régimen de libertad, los socialistas se dividirían y debilitarían. Se creía que, gracias al liberalismo aparente del Imperio, la Democracia Socialista perdería algunos de sus elementos, atraídos hacia un Gobierno que se mostraba tolerante. No ha ocurrido así, y yo me felicito de hallar en Stuttgart, como en Halle, á los socialistas alemanes más estrechamente unidos que nunca.

También se pretende en Francia que los socialistas están desunidos. Se dice que cuestionan y se desgarran. Eso es una gran mentira. Todos estamos de acuerdo, y la paz socialista es un hecho. Tenemos un solo objetivo común: la lucha á todo trance contra el régimen capitalista.

Terminó Guesde su discurso afirmando la solidaridad internacional entre los socialistas de todos los países.

Con motivo del saludo enviado, en nombre de los socialistas italianos, por los diputados Bissolati y Morgari, Singer, que presidia, y Liebknecht, después de hacer constar sus simpatías por los trabajadores de Italia y de describir la miseria y el infortunio en que viven, condenaron con toda la energía de su alma la bárbara persecución de que están siendo víctimas los que defienden allí las ideas de fraternidad y emancipación, y declararon que todas las atrocidades ó infamias de los partidos reaccionarios de Italia no conseguirían ahogar el movimiento socialista que allí existe.

Acordóse después que el décimo Congreso de la Democracia Socialista Alemana se celebrase en Hannover, y que el Comité Directivo le compongan Bebel, Singer, Auer, Pfannkuch y Gerisch.

Singer declaró terminadas las tareas del Congreso, señalando la importancia que éste

ha tenido, afirmando que en el próximo el Partido Socialista Alemán se mostrará tan unido como ahora, pero más poderoso todavía, y dando tres vivas al Socialismo internacional, que fueron contestados por todos los representantes.

El Congreso se disolvió cantando la *Marsellesa de los Trabajadores*.

## Luchas de la codicia.

Así califica *El Imparcial*, y con muchísima razón, las luchas á que se aprestan las principales naciones de Europa para ensanchar sus territorios ó conquistar nuevos mercados á su producción.

Y para justificar el calificativo escribe lo siguiente:

En África se hallan frente á Fashoda el general Kitchener y el comandante Marchand. Ambos van á lo mismo, á ensanchar los dominios de sus respectivas naciones.

Para ello no han contado con la voluntad de los pueblos cuya posesión se disputan. Todo espíritu de derecho ha desaparecido. Quítense á estas brillantes columnas expedicionarias el noble arreo militar, conservándose las intenciones y la razón que les mueven, y Fashoda se podrá convertir en una venta de las que amonizaban la campaña andaluza en los tiempos del *Tempranillo* y de Caballero.

Van unos y otros, no en busca de razas que civilizar, sino en demanda de mercados y de centros de producción. Codicias mercantiles de la más baja estofa son el impulso de esas legiones. La toma de Kartoum no ha sido motivo de júbilo en Londres tanto como noticia cotizable en la City.

Con el parte de la batalla que envía el general victorioso va la lista de precios del marfil y del trigo.

Los mercaderes, arrollados en las butacas de sus escritorios, juegan con los soldados como si estos fueran fantoches, y la sangre se derrama, no por el triunfo de una religión ó por el orgullo de una raza, sino porque la libra esterlina ensancha su campo de acción.

¿Qué intereses de la civilización se ventila en que sea Francia ó sea Inglaterra quien domine en las altas regiones del Nilo? Ninguno. Sólo se trata de que los judíos de la República vecina granjeen beneficios que tienen ya descontados los banqueros del Támesis.

En China se disputan Rusia é Inglaterra la influencia, y por momentos se acerca el de una probabilidad de rompimiento.

No se crea que aspiran los representantes del zar y de la reina Victoria á que los pastores protestantes ó los popes avancen con sus predicaciones y con sus templos. Tampoco van á corregir los enormes abusos de la barbarie, impropia del siglo XIX, que impera en aquellas apartadas regiones, donde la esclavitud es ley y el infanticidio práctica usual y tolerada.

Se trata sencillamente de que los ferrocarriles que van á construirse en China caigan en poder de rusos ó de británicos.

Comenzó la contienda al conceder Tsou-li-Yamen la línea férrea de Han-Keo á Pekin á una Compañía franco-belga-rusa. Siguió y fué en aumento al llevarse otra Empresa el ferrocarril de Pekin á Tien-Tsin, y ha llegado al período agudo ahora al otorgar China á Rusia la línea férrea de Tien-Tsin á las margenes del Yan-tse-kian.

Todo eso está muy bien dicho. Lo verdaderamente extraño es que *El Imparcial* no haya caído hasta ahora en la cuenta de que ni las conquistas, ni los protectorados de unos pueblos sobre otros han obedecido á otro móvil que el de la codicia ó el afán de dominio.

Es cierto que las Naciones conquistadoras han avasallado ó sometido á los pueblos débiles, ignorantes ó bárbaros en nombre de la civilización, del progreso ó de la humanidad; pero bien claro se ha visto que ese ha sido el pretexto para conseguir la absorción ó el despojo de los que no han podido resistirlas.

Y esto no es de hoy ni de ayer, sino que se ha verificado desde que han existido castas y clases. Son los intereses antagónicos de las clases y de los pueblos los que han originado esas luchas, que no desaparecerán en tanto aquel antagonismo exista.

España, cuando ha sido poderosa, ha hecho lo mismo que hacen hoy Francia, Inglaterra, Rusia y demás grandes potencias. Su historia está ahí para acreditarlo, como existen en la colección de *El Imparcial* muchos artículos en que se celebran como prestigiosos y loables actos de naturaleza igual ó parecida á los que realizan los países que hoy censura.

Si las desdichas que ha sufrido recientemente nuestro pueblo; si el despojo de algunas de sus colonias por los Estados Unidos, le han hecho ver claro en el asunto á *El Imparcial* y comprender que la política colonial y de conquista que hacen hoy los pue-

blos poderosos no obedece á principios de derecho ni de justicia, sino al afán de sus clases dominantes de mantener la explotación de los trabajadores y aun de extenderla lo más posible, hace muy bien en condenarla; mas si ha de ser lógico, si esa condenación ha de significar algo más que una contradicción ó un simple desahogo por lo que se ha hecho con nuestro país, deberá condenar también el principio que engendra esa política: la insolentidad humana.

Mientras las clases existan; mientras los intereses de unos hombres estén en pugna con los de otros; mientras la esclavitud económica impera, las naciones harán la política desastrosa y mezquina que estamos presenciando.

Morirá esa política, se acabarán las guerras y entraremos por la ancha vía de la justicia y el derecho cuando la explotación humana desaparezca y los esfuerzos de los hombres se consagren todos al bien común.

## Huelgas en Francia.

La huelga de los braceros de París lleva buen camino, considerándose seguro su triunfo. Los contratistas han accedido ya á pagar 60 céntimos por hora, como pedían los huelguistas, y parece que atenderán también las demás peticiones.

De nada le ha servido al Gobierno llenar á París de soldados. Los obreros de la construcción, firmes en sus propósitos y ayuda moral y materialmente por sus compañeros de otros oficios, van á salir airoso en su demanda.

Lo recaudado por *La Petite République* para ellos pasa de 32.000 francos.

Con la animación y el movimiento que ha producido tan importante huelga, otros oficios han conseguido algunas ventajas.

Los obreros de ferrocarriles han declarado la huelga general para, según decimos en otro lugar, mejorar las pésimas condiciones en que los tienen las Compañías.

Tanto por no estar organizados todos, como porque el Gobierno que preside Brisson se ha puesto inmediatamente al lado de aquéllas mandando á las principales estaciones fuerza armada en gran número para atemorizar ó cohibir á los obreros de las vías férreas, es posible que éstos no triunfen por completo; pero seguramente obtendrán algunas ventajas.

La conducta observada por el Gobierno, ya en la huelga de los braceros, como en la de los empleados y trabajadores de los ferrocarriles, ha producido hondísimo disgusto en todos los trabajadores franceses.

Para resolver la actitud en que han de colocarse todos los socialistas ante los manejos reaccionarios del Gobierno, el Consejo Nacional del Partido Obrero Francés ha convocado á una reunión á las delegaciones ó representantes de todos los demás Grupos socialistas.

La energía que están demostrando los trabajadores parisienses y las torpezas que llevan á cabo los radicales que ocupan el Poder van á hacer posibles dos cosas: que los obreros obtengan beneficios materiales y que el Partido Socialista adquiera una influencia considerable.

## El Socialismo en Dinamarca.

La Democracia Socialista Danesa data de 1871. Salió del gran movimiento de la Internacional y nació á raíz de la derrota de la *Commune*.

La Internacional había encontrado ardientes simpatías en Dinamarca, donde pudo fundar fácilmente una Sección numerosa, apoyándose en las Sociedades de resistencia de Copenhague. Cuanto á la *Commune*, que produjo en el proletariado de Europa una fuerte commoción, hizo sentir sus efectos sobre los primeros socialistas daneses. Bajo esta doble influencia se hicieron trabajos para organizar un movimiento socialista y se creó un periódico de agitación revolucionaria, primero semanal, después diario.

Pero la *Commune* fué vencida en 1871 y la Internacional disuelta en 1872. El proletariado de Dinamarca conoció á su vez las persecuciones y llegó un momento en que la organización socialista danesa desapareció.

Bien pronto, sin embargo, la explotación capitalista se encargó de reavivar las energías extinguidas y, en el otoño de 1872, bastó una gran huelga de albañiles en Copenhague, contra la cual se hizo uso de la Policía y del Ejército, para llamar al cumplimiento de sus deberes de clase al prole-



tariado danés. Hízose la reorganización sobre bases más sólidas y amplias.

Como en el primer acto de su existencia, el Socialismo danés se apoyó en las organizaciones de oficio. Fueron los delegados de las Sociedades de resistencia quienes formaron el núcleo del nuevo organismo y quienes edificaron, sobre los principios de la Internacional, el programa de la Democracia Socialista Danesa. Desde el principio pudo notarse el paralelismo—que constantemente se ha manifestado después—entre el movimiento económico y el movimiento político. Nacidos al mismo tiempo y por las mismas causas, se han ayudado el uno al otro, uniéndose hasta confundirse.

De 1872 á 1876 los progresos fueron en aumento. En 1876 se celebró en Copenhague el primer Congreso socialista danés, en el cual tomaron parte 75 delegados en representación de 5.500 obreros, pertenecientes á 55 organizaciones. Desde entonces el movimiento tomó un desarrollo tal, que la organización primitiva tuvo que sufrir transformaciones radicales, revisar sus métodos y adaptarse á la situación creada nuevamente.

Con el sentido práctico que es su característica esencial, los socialistas daneses sacrificaron su primera organización y crearon otra sobre fundamentos distintos. El movimiento societario y el movimiento político, confundiendo con frecuencia, habían llegado á perjudicarse en su acción propia. Se los separó, facilitando á cada uno sus naturales movimientos. El 12 de febrero de 1878 se fundó con el nombre de *Unión Democrática Social*, un partido de agitación únicamente política. El movimiento societario procedía por su sola cuenta.

Aunque desligados los dos movimientos, no eran, sin embargo, opuestos. De hecho han marchado hasta ahora el uno al lado del otro, mezclando sus pasos, sosteniéndose recíprocamente, organizando el uno á la clase obrera en el terreno económico, y organizándola el otro en el terreno político. La modificación fué tan sólo una simple división del trabajo.

Gracias á una concepción tan clara de la organización del proletariado en partido de clase; gracias á tan marcado tino en el método y á un sentido práctico tan desarrollado, el Socialismo en Dinamarca ha borrado las etapas. Desde 1878 han acaecido sus fuerzas en proporciones vertiginosas. En 1883, los socialistas demócratas daneses pudieron dar en Copenhague una gloriosa hospitalidad á sus compañeros de Alemania, arrojados de su país por las leyes excepcionales, y ofrecerles condiciones para celebrar en Dinamarca un Congreso celebrado. En el Congreso internacional de Zurich, en 1893, un detallado informe presentado por los delegados daneses puso en conocimiento de las otras fracciones del Socialismo internacional las fuerzas reales con que contaba en Dinamarca la Democracia Socialista. En 1896, en el Congreso internacional de Londres, se pudo apreciar de nuevo la rapidez de su marcha.

Al presente, el movimiento societario, que á juicio de nuestros correligionarios daneses constituye la raíz de la lucha política del proletariado, ha organizado la mayor parte de los obreros de Dinamarca. A 80.000 ascienden los obreros que pertenecen á las Sociedades de oficio.

Estas, en sus Congresos, se han mostrado conformes en absoluto con los principios de la Democracia Socialista.

En el terreno político, los resultados no son menos concluyentes. La Democracia Socialista Danesa tiene 13 diputados en la Cámara popular, 4 miembros en la Cámara alta y ha conquistado 150 Municipios.

La Democracia Socialista es la mayor fuerza política organizada en Dinamarca.

Este Partido Obrero es, en primer término, un partido compuesto únicamente de obreros manuales. No hay elementos intelectuales, no hay tráfugas de la clase capitalista, sino un movimiento de proletarios cuidado por ellos mismos, dirigido por ellos mismos en la plenitud de su conciencia de clase.

En eso estriba su fuerza y su debilidad. Su fuerza, porque no ha sido invadido por todos los desechos intelectuales de la sociedad burguesa, que corrompen tantos otros movimientos con sus ambiciones políticas y con su escaso conocimiento del Socialismo, ó que los paralizan, sustituyendo con su punto de vista personal el punto de vista de la clase: los socialistas daneses no han conocido las divisiones de las sectas dogmáticas, y tampoco, por carecer de directores, las oposiciones personales funestas. Su debilidad, porque es seguramente un movimiento muy poco teórico, debilidad

atenuada, sin embargo, por el hecho de hacer suyos los considerandos de la Democracia Socialista internacional.

Este Partido es, por consecuencia, un verdadero *partido de clase*. Acaso no exista ningún partido organizado—ni aun el Partido Socialista Alemán—que haya realizado en el grado que aquél la concepción comunista de la acción socialista, que quiere que sea la clase misma, y no los representantes provisionales de la clase, quien tenga la absoluta dirección del movimiento.

No sólo teóricamente, sino sobre todo prácticamente, el Socialismo danés tiene como base fundamental el movimiento societario. Es la fuerza pecuniaria de las Sociedades la que permite á la Democracia Socialista de Dinamarca tener vida poderosa. Cada Sociedad posee una Caja especial, y con los fondos de ella atiende normalmente al movimiento político.

Para la lucha excepcional, para la huelga, hay una Caja General de Huelgas, alimentada por las Sociedades y también por una cotización forzosa en el momento en que la huelga estalla. las Sociedades atienden ampliamente á las necesidades de la acción política. Si se tiene en cuenta que cada Sociedad paga mensualmente—y sin faltar jamás, so pena de exclusión—una cotización de 2 francos aproximadamente; si se considera que el total anual de las cotizaciones constituye—sin contar la cotización de huelga—*millón y medio de coronas*, es decir; más de *dos millones de pesetas*, fácilmente podremos darnos cuenta de la riqueza de este pequeño Partido.

Por otra parte, tiene necesidad de ella, porque agrupando la acción política solamente la mitad de los proletarios daneses, y no exigiéndoles anualmente más que una cotización insignificante, reúne solamente 40.000 coronas al año.

La organización central del Partido la constituye un Comité Central de 47 individuos, del que forman parte por derecho propio los redactores políticos de los periódicos y los diputados, siendo elegidos los restantes miembros, la mitad por las Sociedades de oficio, y la otra mitad por los Grupos políticos. Es, pues, una representación adecuada al movimiento y una delegación emanada directamente de la clase misma.

La vigilancia y la crítica se ejercen de una manera rigurosa. El movimiento político se mantiene en sus verdaderos límites. La clase, procediendo como tal, no pierde aquí sus derechos. Los diputados no son otra cosa que portavoces de lo que aquélla desea. Por otra parte, todos están empleados en la administración de las Sociedades, en las organizaciones cooperativas ó en los periódicos del Partido. Viven en el Partido y del Partido. Esta es la ventaja de ser pequeña la indemnización parlamentaria: los diputados están sometidos al Partido, porque su existencia material depende de él.

Los periódicos son propiedad de las mismas organizaciones obreras, que les aseguran la existencia y un público constante. Así están libres de las malversaciones económicas y de las combinaciones vergonzosas que constituyen la vida de la Prensa en el régimen capitalista. De igual manera que el proletariado organizado en partido de clase es el único que no tiene que temer nada de las corrupciones parlamentarias, por la influencia que ejerce sobre sus delegados políticos, es el único también que puede poseer una Prensa incorruptible, por él sostenida y por él vigilada. El Socialismo danés, lo mismo que las otras fracciones poderosamente organizadas del Socialismo internacional, ofrecen una prueba irrefutable de ello.—H. LAGARDELLE.

## TRISTE DILEMA

Con este epígrafe ha publicado *El Nacional* el siguiente artículo, que reproducimos por contener muchísimas verdades:

Nuestro colega *El Imparcial* dedica su artículo de hoy á comentar el hecho de que con 280.000 hombres y 15.000 millones de reales empleados en la guerra no hayamos conseguido una sola victoria definitiva, ni contra los extranjeros, ni contra los rebeldes de nuestras colonias. No puede *El Imparcial* explicarse ese fenómeno extraordinario sino por culpas de los Gobiernos que no han sabido llevar tan extraordinario esfuerzo á un triunfo positivo para la Patria.

El tema es realmente interesante, porque si se esclareciera á derechas, sin prejuicios de ninguna especie, nos podríamos en camino de conocer las causas de tan grande desastre y, por tanto, la base ineludible de toda empresa de regeneración nacional. Pretender que pueda intentarse ésta con un pro-

grama de circunstancias, sin descender al fondo de las causas de la decadencia española para remediarla en su propia raíz, es lanzarse á aventuras mucho más funestas que todas las pasadas al buen nombre y á la vida misma de la Nación.

Nada tan cómodo, en efecto, como descargar sobre dos hombres, Cánovas ayer, Sagasta hoy, la responsabilidad de esos fracasos inmensos; pero la comodidad de juicio no es compatible, en cuestiones tan complejas, con su imparcialidad y exactitud. No parece sino que esos dos gobernantes, en contra del país entero, llevaron las cosas por caminos de perdición para satisfacer la propia vanidad. Si tal fuese, si esto se admitiera, ¿quién sería más despreciable, el gobernante que, sin necesidad de establecer la dictadura, llevó el país por donde quiso, ó el país que se dejó llevar adonde sabía que estaba su perdición?

Esos ejércitos y esos millones han tenido generales que los manejen. ¿Puede alguno de ellos decir que los Gobiernos les dieron órdenes de no vencer? Pues si lo dijieran y fuese exacto, ¿quién sería más vituperable, el gobernante equivocado ó traidor, ó el general que se prestase á secundarlo al frente del ejército? Pero no, ningún general puede decir eso. No lo dijo Martínez Campos, no lo ha dicho Weyler, que conserva un recuerdo entusiástico de Cánovas, no lo ha dicho Primo de Rivera, no lo dice Blanco, no ha podido siquiera decirlo el general Polavieja, á pesar de los supuestos agravios de que se ufanara al regresar de Filipinas.

¿Serán esos generales los culpables de que ni los 280.000 hombres ni los 15.000 millones hayan servido para llegar á la victoria? Repitamos igual razonamiento. ¿Es que los generales en jefe daban á los jefes de columnas orden de no pelear, de asistir impávidos al triunfo del enemigo? Pues ¿qué jefes de columnas serían los que se prestaran á secundar semejantes órdenes?

No. Ya es hora de que vayamos acostumbrándonos á pensar y á decirnos la verdad. Si en vez de esto, nos preocupamos únicamente de buscar una cabeza de turco en que descargar todos los golpes, satisficamos la pasión frívola del momento, pero no evitaremos para un porvenir inmediato un desastre semejante.

Para vencer en la guerra no bastan los soldados y el oro, así los manejen grandes caudillos ó insignes estadistas. Para vencer en la guerra se necesita en el vencedor una idea poderosa, una fe ardiente en aquello por cuyo triunfo ó por cuya gloria se va á pelear. Olvidemos la *Marcha de Cádiz* y la charanga periodística, y digamos honradamente qué fe ni qué idea de la Nación han llevado esos hombres al campo de batalla.

No tomemos por entusiasmo patriótico la mansedumbre del hijo del pueblo que se deja llevar á las filas; ni el alborozo con que el voluntario cambia el hambre cierta de la ociosidad por los provechosos posibles de la guerra; ni el crecimiento enorme durante ésta experimentado por las redenciones á metálico; ni el desprendimiento del que, en pueblo sin industria ni hábitos de ella, entrega su dinero al 7 por 100; ni la lucha por las recompensas; ni la vanidad que á cambio de un elogio periodístico da un socorro para el soldado.

Para ver en qué medida se ha asociado España á esa guerra sería preciso buscar razones más convincentes de su patriotismo. ¿Dónde están? La absoluta indiferencia con que hemos acogido el desastre, ¿no es demostración evidente de la indiferencia con que asistimos á la guerra, cuando no del enojo con que se nos veía embargados por tan infructuosa aventura?

Esa es la realidad. Un gran ejército que cruzó los mares sin llevarse el alma de la Nación, que jamás ha sentido preocupación ni cariño por la gloria americana. Por esto peleaban en Cuba unas cuantas partidas de patriotas equivocados, pero que luchaban por la independencia de su país, y un Ejército pundonoroso y bizarro, pero sin alma. ¿Cómo podía ese ejército creer que su esfuerzo tuviera resultado alguno durable en un país donde todo se conjuraba en su daño? ¿Cómo podía España poner el corazón en una guerra que no podía reportarle, acabase como acabara, ni gloria ni provecho, sino, á lo sumo, un compás de espera antes de llegar á la pérdida material del territorio moralmente perdido? ¿Cómo podía creer el pobre soldado que peleaba por la integridad de su Patria, cuando al defender aquella tierra inhospitalaria lloraba pensando en el hogar lejano y... en la patria remota?

Los cubanos sacaban de la astucia medios de tener en jaque nuestro ejército; los tagalos se ofrecían en manadas á nuestros cañones y fusiles, en un loco arrebatado de inde-

pendencia que van á pagar, á la corta ó á la larga, en nueva y más dura servidumbre. Los norteamericanos han luchado por la expansión de su pueblo joven y floreciente. Nosotros, nuestro ejército, heroico en el estéril sacrificio, no ha peleado contra unos y otros más que porque hubiera Ministerio de Ultramar, y vistas de aduanas, y fabricantes de paños, y traficantes en harinas.

¿Puede ser esto una idea para vencer? Ya sabemos que estas observaciones sacarán de quicio á no pocos patriotas andantes; pero ¿qué será más doloroso y de trascendencia más funesta para el porvenir de nuestra Patria, la confesión de que pusimos un esfuerzo muy grande al servicio de una causa muy mezquina, perdiendo la causa y el esfuerzo, ó la proclamación terminante de una vergonzosa im potencia?

## NOTAS ASTURIANAS

Oviedo, 15 octubre 1898.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Los trabajadores del puerto de Gijón que se dedican á la carga y descarga de mineral de hierro, y se habían declarado en huelga pidiendo aumento de jornal, han vuelto al trabajo, habiendo conseguido en parte lo que apetecían.

Ganaban dichos obreros un salario de 4,50 pesetas por día de trabajo; exigieron una peseta de aumento, y después de algunos días de huelga consiguieron que se les aumentase 50 céntimos cada día.

Si no hubiesen abandonado despiadadamente su Sociedad los trabajadores de dicho muelle, algo mejor estarían que en la actualidad se encuentran.

Como quien oye llover escuchaban cuanto el inolvidable Cadavieco les decía para que permanecieran asociados. ¿Quién sabe si algunos de ellos han echado de menos ya los consejos de aquel honrado correligionario, que tanto se sacrificó por mantener vivo el espíritu de asociación entre sus camaradas!

\*\*\*

Como suponía en mis anteriores *Notas*, el Comité de la Agrupación Socialista Ovetense comisionó á tres de sus individuos para que se vieran con el alcalde y averiguasen lo ocurrido á la moción presentada al Ayuntamiento en nombre de aquélla hace dos semanas.

El alcalde contestó con mucha amabilidad á las preguntas de los comisionados y les prometió que se presentaría al Ayuntamiento para su discusión en la primera sesión que celebrase. Efectivamente, ayer celebró sesión y... no cumplió su palabra el alcalde.

Pero no se ha perdido todo, pues excitado por el acuerdo de esta Agrupación, el alcalde dió órdenes para perseguir á los tahoneros que elaboran pan falso de peso. Hasta la fecha se han recogido muchos panes *defraudados*, que fueron entregados á los establecimientos benéficos; mas no tengo noticia de que los tahoneros hayan pagado multas... ni tampoco sé de ninguno que por ladrón haya ido á parar á la cárcel.

Se persigue también á las lecheras y carniceros. Pasarán unos cuantos días, y los tontos se darán por satisfechos; el alcalde se *inflará*, orgulloso por haber hecho *cosquillas* cuatro ó cinco días á industriales desahogados; los consumidores volveremos á ser estafados en el pan, leche, carne (¡ay los que la compren!) y demás artículos, incluyendo los que expenden los tenderos, que no han sido molestados aún por los agentes de la autoridad, y eso que se señalan tiendas de ultramarinos de mucho lujo donde se roba una onza por lo menos en cada libra.

De haber sido aprobadas las proposiciones que la Agrupación hizo al Ayuntamiento no volverían los latrocinios á su pristino estado, como volverán.

¿Qué se ha de hacer! No quieren todavía los trabajadores organizarse para impedir que sean robados en su trabajo, en lo que comen, en lo que beben, calzan, visten, etc., y no nos queda más recurso que perseverar en nuestra tarea hasta convencerlos para que vengan á nuestro lado á trabajar por una regeneración verdad, donde, por falta de ambiente, no tendrán cabida el robo ni el crimen, pues la implantación del Socialismo sustituirá el egoísmo individualista por el bienestar colectivo.

\*\*\*

En la Redacción del diario de esta ciudad *La Opinión de Asturias* no habrá pizca de vergüenza, puesto que se atreven á defender al Borinaga que hace de juez en Villavieiosa y á otros entes bienhechores de la moralidad y la justicia; pero en cambio, inteligencia... ¿qué dirán ustedes que se les ha ocurrido á aquellos redactores ó al director



para convencer á los obreros de que no deben afiliarse al Partido Socialista?

A cualquiera se le ocurrirá contestar que habrán argumentado de una manera portentosa para probarnos que lo blanco es negro, ó sea que la propiedad privada de los medios de producción es el más firme sostén de la justicia humana y quien hace que no se mueran de hambre... más que los que se mueren, y que, por lo tanto, eso del Socialismo es una chifladura de unos cuantos enemigos de Pidal y de las desdichas humanas.

Pues quien así discurre se equivocará. A *La Opinión de Asturias*, para combatir nuestras ideas, se le ha ocurrido aconsejar á los obreros que no sean socialistas... porque en Francia lo son Jaurés, Deville y otros reputados como ricos, casi millonarios. Vamos, que el argumento no tiene réplica.

Apliquen-se á sí mismos los redactores de *La Opinión*, y dejen de pertenecer á un partido en el que militan tantos Comillas millonarios, empeñados en serlo aún mucho más á costa del sudor de los trabajadores, de las desgracias de la patria y... de la dignidad de hombres como los de *La Opinión*, que se venden por un mal destino, con el que se les recompensa las sandeces que escriben.

\*\*

De Palencia llegaron á Gijón unos cuantos obreros para trabajar en las obras del puerto del *Musel* por 10 reales diarios, y sólo trabajaron un día, largándose con viento fresco. ¿Qué tales serán aquellos trabajos?

Más adelante hablaré de ellos. — V.

## DESDE GIBRALTAR

6 de octubre de 1898.

La escasez de médicos en esta población (solamente hay 11), ocasionada por no consentir la autoridad que ejerzan en ella los de otros países, tiene á la clase trabajadora casi huérfana de asistencia en casos de enfermedad. Atendiendo aquéllos sobre todo á las gentes acomodadas, y cobrando, por consiguiente, elevados honorarios, apenas visitan á los pobres, y cuando lo hacen les exigen cantidades que éstos no pueden pagar, si es que no se niegan en absoluto á asistirlos.

No hace mucho que falleció un pobre trabajador sin asistencia médica, por negarse los galenos á prestarle sus servicios. Otros médicos no se niegan, pero exigen que se les pague un duro adelantado y si el domicilio del enfermo está algo distante de donde ellos viven piden que se les pague el coche. Además, hay médicos que tienen farmacia y ponen por condición á sus clientes que han de tomar en ellas las medicinas.

Siendo tal situación verdaderamente grave para los trabajadores, éstos se han visto obligados á tratar de ella y á buscar la manera de remediarla.

A este fin, han celebrado un mitin, en el cual, después de usar de la palabra los compañeros Andrés Fernández, Bartolomé Corrales y Jorge Tait, exponiendo los abusos cometidos por los médicos, la inhumanidad de éstos y el abandono en que quedaban los obreros en caso de enfermedad, tomaron los siguientes acuerdos:

1.º Reclamar á la primera autoridad que aumente el número de médicos hasta que llegue, por lo menos, á la proporción de 1 por 1.000, á fin de combatir el monopolio que los 11 que hay ejercen en perjuicio del público en general y de los trabajadores en particular.

2.º Que los médicos que cobran del Erario para asistir á los indigentes tengan la obligación de visitar á los obreros que, por percibir jornales cortos, no pueden costearse la asistencia médica.

3.º Protestar contra las autoridades por la pasividad que han mostrado en un asunto de tanto interés para la mayor parte de los individuos.

4.º Que se prohíba, por ser contrario á la ley, que los médicos que visiten ejerzan á la vez la profesión de farmacéutico.

5.º Que se procese contra los médicos que obren con negligencia, á fin de que no se repita el caso de que vayan á visitar á los enfermos, después de avisárselos varias veces, cuando éstos se encuentran en la agonía.

Estas resoluciones fueron votadas unánimemente y muy aplaudidos los discursos pronunciados por los compañeros que las fundamentaron.

La creencia general es que surtirán efecto, cesando así una situación tan dañosa para los trabajadores é impropia de un pueblo que se denomina civilizado. — EL CORRESPONSAL.

## MOVIMIENTO SOCIAL

### INTERIOR

**Madrid.**—El sábado último celebró asamblea ordinaria la Agrupación Socialista, aprobándose las cuentas del mes de septiembre y el movimiento de afiliados habido en el mismo.

Después, procedió á la elección de vicepresidente del Comité Nacional, resultando elegido el compañero Luis Villaoz.

Terminados los asuntos del orden del día, el compañero Iglesias disertó acerca de los deberes que imponen las ideas socialistas á cuantos las aceptan. Sostuvo que, al revés de lo que ocurre en los partidos burgueses, en el Partido Socialista se debe hacer cuanto se predica, por ser esto lo honrado y la mejor manera de conseguir que nuestras ideas avancen. «Nosotros—añadió—predicamos la unión de las trabajadoras, el principio de solidaridad, la instrucción obrera, la regeneración de nuestra clase, la organización de los trabajadores por oficios, y puesto que predicamos esto porque lo estimamos bueno y necesario, debemos trabajar con fe para que la mujer entre en el movimiento obrero, practicar la solidaridad siempre que los hechos la reclamen, instruirnos y procurar la instrucción de nuestros compañeros, esforzarnos por que se extirpen los vicios en nuestra clase y trabajar con verdadero ahínco por la formación de Sociedades de resistencia ó por la prosperidad de las mismas.»

Terminó su discurso nuestro amigo diciendo que con un poco de voluntad les era posible á cuantos defienden nuestras doctrinas realizar lo que había expuesto.

La concurrencia aplaudió á nuestro compañero al finalizar su peroración.

Como estaba anunciado, el domingo pasado dió nuestro correligionario Sr. Salazar en el Centro Obrero la segunda conferencia sobre «La transformación y desenvolvimiento de la energía en el hombre», tratando con muchísima claridad los siguientes puntos:

1.º Tensión de los gases en la sangre venosa, como una parte esencial para la respiración.

2.º Fenómenos de la respiración ó cambios de gases. Importancia del oxígeno como materia comburente fundamental. Absorción de este gas por la hemoglobina y transformación de la sangre venosa en arterial.

3.º Principales nociones de los combustibles intracelulares. Combustión y desenvolvimiento de calor. Transformación del calor en corriente néurica y almacenamiento en el aparato nervioso.

4.º Trabajo mecánico y energía gastada en la circulación general.

5.º Trabajo del sistema nervioso de la vida de relación. Funciones de los hemisferios cerebrales. Impresiones comunicadas por los sentidos. Trabajo mecánico de los músculos. Productos originados por estas funciones. Trabajo del sistema nervioso de la vida de nutrición. Funciones de las vísceras y productos elaborados, etc. El hombre como máquina de combustión. Necesidad de utilizar bien las fuerzas y repartirlas equitativamente. Emociones, pasiones violentas. Medios de evitar las atroñas é hipertrofías que pueden originar el parasitismo, etc.

Al terminar su conferencia el Sr. Salazar fué aplaudido por el numeroso auditorio que llenaba el Centro Obrero.

En otra conferencia dará término á su útil é interesante trabajo.

—La Sociedad de Trabajadores en hierro ha entregado al Comité Nacional de nuestro Partido la cantidad de 10 pesetas para la campaña de propaganda que aquél tiene proyectada.

**Manresa.**—Los obreros de la fábrica de tejidos llamada *dels Paperers*, propiedad del señor Suñé, se han declarado en huelga. Estos obreros pertenecen á la Sociedad Fabril Algodonera de Manresa.

El robo que se les estaba haciendo de algún tiempo á esta parte era escandaloso. Cuando se declaró la huelga en la fábrica de Serra y Bertrand ganaban los obreros en la de Suñé un semanal de 16 á 20 pesetas; ahora saacan de 6 á 7 pesetas con la misma clase de tejido.

Para llegar á ese resultado, el burgués ha ido alargando paulatinamente las piezas y reduciendo el precio de ellas sin dar cuenta á nadie. De modo que los obreros hacían igual cantidad de trabajo... pero el burgués pagaba menos por él.

Reclaman los obreros que se aumente en 50 céntimos de peseta el precio de las piezas. La semana pasada tuvieron una entrevista los comisionados de los obreros y el burgués ante el alcalde y el comandante militar.

El burgués, después de quedar al descubierto cuando los obreros le demostraron el robo que venía haciendo, ofreció subir 25 céntimos por pieza en dos de las cuatro clases de tejido que elabora.

Tal generosidad no ha sido aceptada, y los obreros continúan en huelga, apoyados por sus compañeros de la Fabril Algodonera.

**Esparraguera.**—Sabemos que los obreros de la fábrica-colonia de Sedó y Compañía han vuelto al trabajo mediante un arreglo con el fabricante.

Cuando conozcamos las condiciones de ese arreglo nos ocuparemos de ellas.

Probablemente será alguna nueva *habilidad* de D. Antonio.

**Sitjes.**—La Agrupación Socialista ha remitido 20 pesetas al Comité Nacional para con-

tribuir á la excursión de propaganda proyectada por el mismo.

**Deusto.**—Con el mismo objeto ha votado 10 pesetas la Agrupación Socialista de este punto.

El movimiento de afiliados en esta Agrupación ha sido de 7 altas por 1 baja, la del individuo *Bravio Olazabal*, que ha sido expulsado por trabajar la candidatura burguesa en las pasadas elecciones.

**Santander.**—La Sociedad de Obreros del muelle nos ha remitido, para cooperar á la referida excursión, 50 pesetas.

**Sama de Langreo.**—La Agrupación Socialista ha felicitado al Comité Nacional por haber acordado emprender la citada campaña de propaganda, resolviendo á la vez contribuir á la misma con 50 pesetas de su Caja y con lo que produzca una suscripción voluntaria que ha abierto.

**San Julián de Musques.**—En la asamblea celebrada el 9 del actual por la Agrupación Socialista se aprobaron las cuentas del tercer trimestre, las gestiones del Comité y el movimiento de afiliados. Este fué de 9 altas por ninguna baja.

A continuación se cubrieron varios cargos vacantes en el Comité, resultando éste compuesto por los siguientes correligionarios:

Manuel Aebal, presidente.—Enrique Celaya, vicepresidente.—Manuel López, secretario.—Juan López, tesorero.—Felipe C. Suárez, contador.—Manuel Gómez y Juan Hernández, vocales.

Estos compañeros, al tomar posesión de sus cargos, saludan á todos los que luchan por la emancipación de la Humanidad.

De las 10 pesetas con que ha contribuido esta Agrupación para la proyectada campaña de propaganda, 5 han sido de la Caja y otras 5 repartidas entre los siguientes compañeros: José Murias, 0,50.—Antonio Díaz, 0,50.—Manuel Aebal, 0,50.—Esteban Ruiz, 1.—Enrique Celaya, 0,25.—Felipe Suárez, 0,25.—Bernardo García, 0,50.

A fin de recaudar más con el referido objeto, la suscripción continúa abierta.

### EXTERIOR

**FRANCIA.**—Nuestro querido colega *Le Socialiste*, de París, ha abierto una suscripción para socorrer á los expatriados españoles é italianos.

—Los días 30 y 31 de octubre y 1.º de noviembre se verificará en Fumay el Congreso anual de los concejales socialistas de Francia.

**ITALIA.**—Como protesta á las arbitrarias condenas impuestas por los Tribunales militares á Felipa Turati y á Luis de Andreis, los electores de Forlimpopoli los han elegido por unanimidad concejales en una elección parcial verificada el 9 del corriente.

**ALEMANIA.**—Los días 30 y 31 del que rige celebrarán los socialistas bávaros su Congreso en Wurtzburgo.

**HUNGRÍA.**—Un conflicto sangriento ha ocurrido en Lebesony entre la tropa y los socialistas que verificaban una manifestación. Por consecuencia de él han muerto un hombre y una niña de 10 años. Se han efectuado muchas prisiones.

La cárcel y el plomo son, para la burguesía, los medios mejores de acallar las reclamaciones obreras.

**ESTADOS UNIDOS.**—En Virden, en el Estado del Illinois, ha habido una lucha sangrienta. Declarados en huelga los mineros, el gerente de las minas hizo reclutar negros con que sustituir á los huelguistas. Cuando llegó el tren conduciendo á los negros, empezaron éstos á tiros con los huelguistas, que respondieron á los agresores. En la lucha fueron auxiliados los negros por la Policía del Estado y la de las vías ferreas.

El resultado de la lucha ha sido 8 muertos, entre los que se cuentan algunas mujeres, y 30 heridos.

La población está indignada contra el gerente, por ser el responsable del conflicto.

No olviden nuestros lectores que es en una República nada conservadora donde las reclamaciones obreras son atendidas de modo tan persuasivo.

## REUNIONES

### Agrupación de Camareros y Sociaeres.

Esta organización celebra junta general ordinaria el 26 del corriente, á las diez de la mañana, en su domicilio (Jardines, 20, 2.º). En ella, además de someterse al examen y aprobación de los socios las cuentas del trimestre, se tratarán los demás asuntos reglamentarios.

### Agrupación Socialista de Sama de Langreo.

Esta Agrupación, á fin de conmemorar su primer año de existencia, organiza un té para el día 22 del corriente.

Los compañeros que quieran tomar parte en dicho acto podrán inscribirse en el Centro cualquier día antes del indicado, abonando 50 céntimos de peseta.

### Agrupación Socialista de Barcelona.

Esta Agrupación celebrará asamblea general ordinaria el domingo 30 del corriente, á las cuatro de la tarde, para tratar asuntos importantes para su buena marcha.

Se recomienda á los afiliados la más puntual asistencia.

## Biblioteca de Ciencias sociales.

San Agustín, 16, Madrid.

Esta importante Biblioteca continúa la publicación de la obra magistral de Carlos Marx, *El Capital*.

Aparece por cuadernos quincenales de 32 páginas al precio de 35 céntimos de peseta.

Ha terminado la publicación de *Principios Socialistas*, por Gabriel Deville.

Abrese una suscripción especial á esta obra, que forma en junto 12 cuadernos, al mismo precio y en iguales condiciones que los cuadernos corrientes de la Biblioteca.

*Principios Socialistas* forma un elegante tomo de 384 páginas, y se vende en las librerías á 6 pesetas. Pedido por medio de los correos ó directamente á la Administración (pago anticipado), 4 pesetas.

Recomendamos esta interesante obra á nuestros correligionarios. Los pedidos ó suscripciones pueden hacerse por nuestro conducto.

El lunes 17 apareció el cuaderno 30.

## CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Alicante.—T. H.—Recibidas 17 pesetas: 9,20 de paquetes hasta el número 651, 0,40 de 2 «Controversias», 0,25 de 1 «Catecismo de moral», que se enviaron, y 7,15 para la «Biblioteca de Ciencias sociales».

Manacor.—M. R.—Recibidas 13 pesetas: 8 de paquetes hasta el número 654, y 5 para la «Biblioteca de Ciencias sociales».

Barcelona.—J. C.—Recibidas por conducto de A. 3 pesetas de su cuenta y el resto para lo que indica. Se hizo lo que pedía.

Elche.—Recibidas 24 pesetas: 14 de paquetes hasta el número 657 y 10 para la «Biblioteca de Ciencias sociales».

Barcelona.—J. C.—Vuestro escrito no es publicable hoy á causa de la censura.

Ortuella.—C. L.—Recibidas por conducto de LA LUCHA 19 pesetas de paquetes hasta el número 651.

Bubierca.—F. B. B.—Recibida por igual conducto 1 peseta de su suscripción hasta fin enero 99.

San Julián de Musques.—T. B.—Recibidas por igual conducto 5 pesetas de paquetes hasta el número 644. Se remite el paquete que le falta.

Zalla.—A. P.—Recibidas por igual conducto 9 pesetas: 7,50 de paquetes hasta el número 658 y 1,50 á su favor. Se hace lo que pide.

Gallarta.—J. G.—Recibida por igual conducto 1 peseta de su suscripción hasta fin diciembre 98.

Labarga.—J. G.—Recibida por el mismo conducto 1 peseta de su suscripción hasta fin enero 99.

Cáceres.—T. G.—Recibidas 5,70 pesetas: 5 de paquetes hasta el número 658 y 0,70 para la «Biblioteca de Ciencias sociales».

Sama de Langreo.—F. F. M.—Recibidas 15 pesetas de paquetes hasta el número 658.

Oviedo.—P. G.—Recibidas por conducto de V. 2,50 pesetas de su cuenta.

Trubia.—I. F.—Recibidas por igual conducto 5 pesetas para la «Biblioteca de Ciencias sociales».

Oviedo.—A. S.—Recibidas por conducto de V. 11,65 pesetas de paquetes hasta el núm. 658.

Oviedo.—M. V.—Recibidas 1,05 pesetas: 0,20 de 1 «Controversias», 0,30 de 1 «Ley municipal» y 0,55 para la «Biblioteca Socialista».

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Dad por recibida 1 peseta de J. O. Decidnos á qué suscriptores de *Sopuerta* os referís.

Villavardo.—V. S.—Recibidas por conducto de M. R. 2 pesetas de paquetes hasta el número 655.

Importa lo consignado por paquetes y suscripciones en este número... 146,85  
Item por 3 «Controversias» ..... 0,60

## MONTEPIÓ OBRERO

Esta Sociedad, que admite en su seno á los trabajadores de todos los oficios de Madrid, atiende á sus afiliados con dos pesetas diarias en caso de inutilidad absoluta y da para gastos de entierro 75 pesetas.

Se adquieren esos derechos abonando una peseta mensual.

Los que deseen formar parte de esta organización obrera pueden dirigirse al presidente de la misma, Jardines, 20, 2.º

## DEFRAUDADORES

Por un error material, que lamentamos vivamente, hemos dado como defraudador á Anselmo Padrones, cuando el nombre de quien nos defraudó es

### ANASTASIO PADRONES.

La circunstancia de tener igual apellido nos ha hecho incurrir en la falta de dar como defraudador de intereses ajenos á quien siempre ha cumplido bien sus compromisos con esta Administración, y á quien consideramos como persona formal é incapaz de manchar su nombre con un acto deshonesto.

Conste así, y dispensenos el Sr. Padrones (Anselmo).

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de J. Antonio Herrero, Platería de Marqués, 1.